



Conseil de Quartier de Belleville

Compte-rendu de la réunion du 3 octobre 2024

Présent.e.s :

Mo Mathey
Chantal Rader
Florence Aobadia
Pauline Makoudjou
Virginie Votier

Jacques Buisson
Remi Boubat
Hervé Sallaz
Octavio Espirito Santo
Jean-Baptiste Babin

Rodrigo Ramis
Roman Osowski

Pôle de démocratie Locale
Lucas Moyé

Excusé.e.s :

Agnès Bellart
Christian Ben Tolila

Emmanuelle Joly

La réunion s'est tenue le jeudi 3 octobre 2024 au café social Ayyem Zamen.

Début de séance à 19h05 - Fin de séance 21h30

Prochaine réunion : jeudi 7 novembre 2024 à 19h (Ayyem Zamen, 7 rue Pali Kao)

La réunion a été précédée d'un point sur le budget avec Lucas Moyé du PDL.

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour.

Ordre du jour

- 1. Foyer Bisson**
- 2. Journées de l'artisanat à Belleville**
- 3. Politique de la Ville**
- 4. Maison de Santé pluri-professionnel Pyrénées-Belleville**
- 5. A.M.I. Maison de l'Air**
- 6. Calendrier à venir dans le quartier**

1. Foyer Bisson

Depuis plusieurs mois le conseil de quartier soutient les revendications des résidents du Foyer de Travail Migrants de la rue Bisson. Après une journée de solidarité avec une table ronde pour réfléchir à l'avenir du foyer le 25 mai et la projection du film « Nous migrant.e.s » le 30 juin, les résidents du foyer restent mobilisés pour faire reconnaître leurs droits.

Afin de faire connaître ses revendications, le foyer Bisson sera partenaire des Journées de l'Artisanat les 12 et 13 octobre prochains en présentant l'exposition « Sublime Objet – A table ! » qui interroge les frontières entre l'art et l'artisanat. Le foyer présentera les photos de Brigitte Sombier sur un projet de ferme au Burkina Faso et œuvres d'artistes plasticiens.

Les résidents alertent sur les conditions d'habitat dans lesquelles le gestionnaire Coallia les contraint, dégâts récurrents liés à l'absence d'entretien et aux réparations non effectuées qui remettent en cause l'utilisation de salles collectives mais aussi créent de l'inconfort dans les logements individuels. Le conseil d'arrondissement de juin a voté un vœu demandant à Coallia de réaliser les travaux dans les locaux et de respecter l'autonomie des résidents pour la gestion des salles communes.

Les permanences médicales hebdomadaires de la maison de Santé Pyrénées de la rue Botha sont remises en cause suite aux dégâts des eaux dans la salle à l'entrée du foyer sur la rue Bisson.

2. Journées de l'artisanat à Belleville

Le conseil de quartier initiateur des Journées de l'artisanat à Belleville en 2016 a passé la main à l'association des Artisans de Belleville en 2019 pour l'organisation de cet évènement dont ce sera la 9^e édition les 12 et 13 octobre prochains.

Florence Aobadia, tapissière et gérante d'el'atelier-boutique rue Rébéval a présenté ces Journées :

- 60 artisan.nes ouvriront leur porte
- 2 lieux d'accueil : la Tablerie (39bis rue de Tourtille) et le Greta de la création et du design (21 rue Sambre et Meuse).
- L'exposition « Sublime Objet » sur le thème « A Table ! » à La Tablerie, au Bar Floréal et au Foyer Bisson.
- Une table ronde le samedi matin à 10h au café social Ayyem Zamen pour débattre de « la mise en réseau des cités artisanales de l'est parisien ».
- Pose de la 1^{ère} pierre du Pôle d'activités artisanales au 37 rue Bisson le vendredi 11 à 11h.

Le budget validé en début d'année pour l'organisation d'un évènement par le Foyer Bisson sera utilisé pour l'exposition au Foyer durant les Journées de l'artisanat.

Les artisans de Belleville soumettront un devis au prochain conseil de quartier de novembre pour l'organisation du Parcours de Noël où les artisan.nes ouvriront à nouveau leur porte durant le mois de décembre.

Toutes les informations sur le site de l'association : <http://artisansdebelleville.fr/>

3. Politique de la Ville

Roman Osowski, chef de projet à l'Equipe de développement Local (EDL), met en œuvre le contrat de Ville signé entre l'Etat et la Ville de Paris dans le cadre de la Politique de la Ville. La Ville de Paris a également mis en place un « Pacte pour les quartiers populaires » qui élargit le champ du contrat conclu avec l'Etat qui ne considère que le critère de revenu moyen d'un quartier. La Ville considère que d'autres critères permettent d'identifier les vulnérabilités. L'étude de de l'Agence Parisienne d'Urbanisme (APUR) sur la « Nouvelle Géographie des quartiers populaires parisiens » ([à consulter ici](#)) présente l'évolution de ces critères par quartier. A Belleville, l'étude identifie une baisse des proportions des foyers à bas revenu (qui reste supérieure à la moyenne parisienne), d'allocataires du RSA, du taux de chômage et de jeunes ni en emploi ni en étude. Dans le 20^e un tiers des foyers vivent dans un secteur « quartier populaire ».

La cartographie de la politique de la Ville dans le 20^e arrondissement a un peu évolué mais les quartiers prioritaires ont globalement été maintenus. L'objectif reste le même, réduire les inégalités territoriales et améliorer les conditions de vie des habitants.

Par contre l'Etat n'a pas souhaité reconduire les quartiers de veille active. La Ville désireuse de l'effort sur ses quartiers, a souhaité élargir le périmètre défini avec l'Etat (1/10 de la population parisienne) pour agir sur 1/5 de la population par l'extension aux « quartiers populaires » et « quartiers de veille ». Une partie de Belleville et d'Amandiers a été reconnue « quartier prioritaire de la politique de la Ville », certains secteurs de ces quartiers sont inscrits dans les « quartiers populaires » et le quartier Rigoles-Métra est un « quartier en veille ».

Les ateliers « Politique de la ville » en novembre 2023 ont permis de compléter le diagnostic établi pour les quartiers du 20^e arrondissement pour définir les axes prioritaires des actions à mener dans le quartier. La feuille de route contient plusieurs projets phares « Embellir votre quartier », « la Maison de l'Air », « le réaménagement du centre social au 126 bd de Belleville » prévu en 2028, « la traverse de Belleville », « la rue aux écoles passage Julien Dhuy ».

Chaque quartier doit avoir sa place emblématique, pour Belleville ce sera la place Alphonse Allais. La ludothèque mobile (container rouge) actuellement peu utilisée en haut du jardin de Belleville à proximité de l'entrée du passage Piat devrait être installée sur la place Alphonse Allais. Elle devrait toujours être animée par Strat'j'm si l'association en a les moyens.

Une discussion s'est engagée sur la nécessité de remettre des bancs qui sont pour beaucoup des espaces de repos et de socialisation. Les enlever pour préserver la tranquillité la nuit n'est pas une solution satisfaisante.

Le garage de la rue de la Mare, à côté de la librairie « Le Monte en l'Air », a fait l'objet d'une orientation vers un bâtiment public. La Mairie va en faire l'acquisition. Un point a également été fait sur les permanences des associations Pazapas et Maison Communautaire pour un développement solidaire (MCDS) supprimées par décision de la Maison du Bas-Belleville et sur la distribution alimentaire des Marmoulins également remise en cause. Les médiations entreprises avec les différentes structures n'ont porté leurs fruits que pour la distribution alimentaire.

La commission cadre de vie a invité Maxime Sauvage, élu en charge de la politique de la Ville à la Mairie du 20^e, pour aborder les projets du Pacte parisien issu du contrat de ville rapporté à notre quartier.

Roman Osowski fait appel à la solidarité du quartier envers une personne, visiblement dans la détresse, qui expulsée du local qu'elle occupe rue Dénoyez, se met en danger par son refus de se faire aider.

4. Maison de Santé pluri-professionnel Pyrénées-Belleville

Rémi Boubat, coordinateur à la Maison de Santé Pyrénées (MSP) a présenté la structure médicale déménagée depuis un an au 12 rue Botha.

La MSP est un véritable établissement de santé de proximité qui propose des rendez-vous avec des médecins généralistes en secteur 1, des infirmières et infirmiers. Certain.es praticien.nes se déplacent également à domicile.

L'équipe psychosociale, composé d'un médiateur en santé et de psychologue, intervient sur la santé plus globalement.

Au sein du Pôle santé avec ses partenaires du quartier différents ateliers sont proposés : groupe marche deux fois par semaine, café santé porte ouverte une fois par mois, accès aux droits tous les mardis et un repas partagé mensuel à la Cantine Pyrénées et le médiateur santé à Archipélia eux fois par semaine.

Le comité des usagers donne des avis consultatif à l'équipe médicale et sociale.

Le Pôle de santé regroupe en association la MSP et les partenaires locaux pour permettre de tisser un véritable réseau de la santé dans le quartier Piat-Faucheur-Envierges.

Pour joindre Rémi Boubat : remi.boubat@mssp-pb.org et 06 09 01 22 73

5. A.M.I. Maison de l'Air

Après le lancement de l'appel à manifestation d'intérêt (A.M.I.) en janvier dont les candidatures devaient être closes le 25 avril, le conseil de quartier a soumis début juin le vœu que les habitant.es soient pleinement associé.es à l'étude des candidatures pour la Maison de l'Air et au choix de son futur occupant. Ce vœu n'a pas été voté au conseil d'arrondissement bien que le Maire du 20^e ait annoncé la constitution d'un comité local composé d'élus impliqué.es dans le projet, d'une association, d'un centre social et d'un représentant du conseil de quartier.

La mise en place de ce comité, initialement prévue fin août, n'est pas encore réalisée. Le jury devrait donner ses conclusions fin novembre. Les conseils d'arrondissement et de Paris de décembre voteront pour valider le lauréat.

Jean-Baptiste Babin de Back up Média, candidat à l'A.M.I. pour la Maison de l'Air, a souhaité à nouveau rencontré le conseil de quartier pour clarifier ce qui lui apparaît comme des incompréhensions, notamment sur l'ouverture aux associations qui pour Back up Média est vraiment un axe de leur projet, sur l'importance secondaire de la « limonade-restauration » qui ne sera ouverte que certains jours et pourra être mise à disposition sous conditions et sur le projet culturel autour de la réalité virtuelle à laquelle leur structure croit énormément. Jean-Baptiste a également insisté sur l'incorporation dans leur organisation des associations comme le fait leur partenaire Darwin à Bordeaux.

Le conseil de quartier précise que la validité de ces intentions résidera dans la gouvernance de la structure et de la place des associations du quartier.

Lors de la prochaine commission cadre de vie nous mettrons à l'ordre du jour le calendrier de la Maison de l'Air et insisterons sur la nécessité que les habitant.es soient associé.es à l'étude et à la décision sur le choix du futur occupant de la Maison de l'Air.

6. Calendrier à venir dans le quartier

- ✓ 3/10 (19h) - Conseil de quartier – Ayyem Zamen
- ✓ 4/10 (18h-20h) – Caisse alimentaire solidaire - Webinaire
- ✓ 4-6/10 – Festival du livre et de la presse d'écologie – Académie du Climat
- ✓ 5/10 (10h-13h) – Caisse alimentation solidaire – Comité citoyen – Mairie du 20e
- ✓ 5/10 (14h30-16h30) - Caisse alimentation solidaire – Ballade urbaine – Mairie 20e
- ✓ 6/10 – (16h-20h) – Pot des Coteaux de Belleville – Jardin des Petites Rigoles
- ✓ 8/10 (19h) – Commission culture
- ✓ 8-11/10 - Conseil de Paris
- ✓ 9/10 (18h-21h) - Lancement coopérative médias indépendants – Académie du Climat
- ✓ 11/10 (11h) – Pose 1ère pierre Pôle activités artisanales – 37 rue Bisson
- ✓ 12/10 (11h) – Journées artisanat – Table ronde : Mise en réseau des Cités artisanales de l'est-parisien
- ✓ 12/10 (11h-19h) - Belleville Durable – bd de Belleville
- ✓ 12-13/10 - Journées de l'artisanat
- ✓ 14/10 – (19h) – Commission communication
- ✓ 14-15/10 - Rencontres Lichen Go - campus Pierre et Marie Curie de Sorbonne Université (Jussieu)
- ✓ 14/10 (18h30) – Atelier risographie Lichen-Go Javiera Hiault-Echeverria (6B St Denis)
- ✓ 15/10 (19h) - Paris Collectif 10e,11e,19e,20e – Le Formidable (Jaurès)
- ✓ 17/10 (19h) – Commission cadre de vie – Archipélia
- ✓ 18/10 (18h) – Théâtre forum Rixe dans les quartiers – Carré de Baudouin